

(第一類 第七号)

第二十六回国会  
衆議院

社会労働委員会議録 第四十八号

昭和三十二年五月七日(火曜日)

午前十時四十五分開議

出席委員

委員長 藤本 様助君

理事 大坪 保雄君 理事 大橋 武夫君

理事 亀山 孝一君 理事 西澤 清人君

理事 菊川 兼光君

理事 田中 正巳君

草野 一郎平君 小川 半次君

田中 正巳君

八田 貞義君 小島 徹三君

八田 貞義君 古川 高瀬

山下 春江君 岡本 隆一君

五島 虎雄君 下平 正一君

瀧井 義高君 中原 健次君

山花 秀雄君 横山 利秋君

出席國務大臣 労働大臣 松浦周太郎君

出席政府委員 厚生技官(公衆衛生局環保課長) 楠本 正康君

出席政府委員 厚生技官(労働事務官道課長) 中西 實君

委員外の出席者 厚生技官(公衆衛生局環保課長) 田邊 弘君

四月二十七日

委員植村武一君、田中正巳君及び亘四郎君が議長の指名で委員に選任され

た。

同 日 委員橋本龍伍君、前田正男君及び三

浦 雄君辭任につき、その補欠とし て亘四郎君、田中正巳君及び植村武 一君が議長の指名で委員に選任され た。
委員井堀繁雄君、大西正道君及び山 口シヅエ君辞任につき、その補欠と して横山利秋君、山花秀雄君及び下 平正一君が議長の指名で委員に選任 された。
四月三十日
公衆浴場入浴料金の適正化に関する 請願(植原悦二郎君紹介)(第二十九〇 六号)
同(松平忠久君紹介)(第二九三〇号)
同(吉川久衛君紹介)(第二九五七号)
同(原茂君紹介)(第二九八九号)
高齢者養老年金法制定に関する請願 (吉川久衛君紹介)(第二九一一号)
養老年金制度制定に関する請願外二 件(田子一民君紹介)(第二九一二号)
結核在宅療養者の社会保障に関する 請願(帆足計君紹介)(第二九一三号)
生活保護法の最低生活基準額引上げ の請願(帆足計君紹介)(第二九一四号)
盲人の生活保護に関する請願(帆足 計君紹介)(第二九一五号)
有野町及び道場町の温泉掘さくに伴 う泉害に関する請願(石山龍作君紹 介)(第二九三四号)
同(五島虎雄君紹介)(第二九三五号)
同(八木一男君紹介)(第二九三六号)
同(山口丈太郎君紹介)(第二九三七号)
失対労務者に対する冬季加給金国庫 負担に関する陳情書(小樽市議会議 員の審査を本委員会に付託された)
労働科学研究所の助成に関する請願 (橋本龍伍君紹介)(第二九九三号)
水道法案(内閣提出第一一七号)
労使関係に関する件

○藤本委員長 次に、水道法案を議題 とし、審査を進めます。質疑の通告が ありますので、これを許します。八 田君。
○八田委員 大臣がお見えになりませ んから、大臣が来られましてから總括 的な質問をしますが、その前に事務當 局の方に質問いたしたいと思います。

○八田委員 大臣がお見えになりませ んから、大臣が来られましてから總括 的な質問をしますが、その前に事務當 局の方に質問いたしたいと思います。 今回の水道法の制定によりまして、 ここ半世紀余り日本の水道を規律した 水道条例も、その使命をここに終るわ けであります。六十年の生命を持ち続 けたということは、よき法律の一つで あつた、こういうふうにも考えられま す。もちろんその間にござました改正 が幾たびか叫び続けられて参りました けれども、六十年の生命を持ち続けた ということは、よき法律の一つの証左 であろうとこう考えるのであります。 そこで、この条例の制定に当つた明治の先 覚者に対して深き敬意を表するもので あります。
---

○藤本委員長 これより会議を開き ます。
-------------------------

○藤本委員長 これまで小委員の補欠選任の件について二 つの性格が織り込まれております。一つ は公益事業規制法としての面、もう一 つは衛生警察法としての面でございま す。二つの面の規範法規としまして は、かなり行き届いた用意がうかがわ れます。それだけにこの面ではほとん ど申し上げることもないという完璧な
---

状態になつてゐるわけあります。たゞ問題は、この法律が施行されれば水道事業といふものは安泰であり得るかどうか、あるいはまた進展し得るかどうかといふことにつきましては、いろいろと検討しなければならぬ問題を残しているようであります。

まずその第一点といたしましては、事業の保護育成を、第一条の目的のうちにははつきりどうしたわれておりますが、これを裏づける用意はきわめて少いということが、この法案を見て感じられるのでござります。わずかに簡易水道に対する補助規定が存するばかりであります。現行条例では、規定にこそありませんでしたが、水道条例の制定以来連続として繰けられました一般水道に対するところの補助が打ち切られております。また現行条例にありました国有財産の無償使用の規定が今度はございません。また水道用地に対する非課税の規定も影をひそめてしまつたようであります。こういったたたただいま申し上げました三つの点について、目的の中にははつきりと水道事業の保護育成といふことがいわれておりますするけれども、当初の法規にさえ見られた保護育成規定といふものは影をひそめてしまつたということについて一体どのようにお考えになつておるか、この点について御説明願いたいと思うのであります。

うということにござります。ただいま御指摘のございました点に触れます前に、一応今回の水道事業の保護育成、そしてどういう点を考慮しておるかと申しますと、まず第一に独占企業として資本の重複を避けた点でござります。一方この合理化をはかることによりまして経費の節約等をはかった次第支出を規定した点でござります。ところがただいまお話をございましたように、国の補助規定については一般水道はもっぱら融資の対象として補助のあつせんあるいは国庫補助の対象から除外し、補助は五千人以下の簡易水道だけに限った次第でござります。これらの点につきましては、もちろん地方の実情から申しまして、一般水道についても特殊な場合には一定の国庫補助をすることが必要かとも存じますが、國の財政的な事情等もございまして、一応融資だけに依存をいたしました。なお官有地払い下げの規定あるいは稲金その他公課の免除の規定につきましては、現在すでに公課の免除等についてはそれぞれ地方税法において規定がござります。一方官有地の払い下げ等の規定につきましては国有財産法等に規定がございますので、特に水道法において重複して規定することを避けただけでございまして、この点は從来の水道条例と何ら觀旨は變つておりません。

初立案の過程においては、現在各地で問題になつております水道水源の汚濁の問題を解決いたしたいと念願いたしました次第でござります。ところが実際問題となりますが、既存の法律、たとえば河川法、森林法、鉱山保安法あるいは鉱業法、土地改良法その他でそれら水質汚濁の問題に触れておりまして、これらの各省の調整をはかることがきわめて困難な事情にござります。しかも一方これら既存の法律におきましては、水質汚濁に触れてはおるものですが、基準もなければあるいはきわめてばく然たる規定でございまして、何ら実効のあがらない規定でござります。そこでこれらの問題を総合的に解決することが必要ということになりますが、この場合水道だけからこの問題を解決しようといいたしますと、まず第一に矛盾いたしますのは現在の審法の建前では、ある施設が水を汚染した場合には、これをチェックいたしました場合には補償を要するのでございます。これに相当膨大な経費がかかって参ります。しかもその結果は単に利益を受けるものは水道だけではなく、そのものの汚染を防止した影響者すべてに利益があるのかかつて参ります。かような観点からいたしますと、これは総合的に検討をしなければならぬ段階だ、かように考えた次第でござります。従いまして私どもいたしましては、きわめて緊急必要なことではございますが、これら河川その他水質の汚染問題は今後政府といたしましてもこれを総合的に、一元的に解決しなければならない、かように考えた次第でござります。なまこれまで経済安定本部等におきましては水質汚濁の問題は研究を進めておりま

まして、現在すでに経済企画庁におき  
ます。厚生省におきましても、また公衆  
衛生あるいは観光地等の立場からこの  
水質汚染問題を取り上げていろいろ検  
討を進めておりますが、何分にも関係  
各省がぎわめて多く、また影響すると  
ころが甚大であるという点からなお解  
決を見ない次第でございます。今後私  
どもいたしましてはいろいろな問  
題が惹起されております実情にかんが  
みまして、できるだけすみやかにこれ  
らの水質汚染問題を総合的に解決すべ  
く、この場合当然国民生活なりあるい  
は環境衛生なりという視点からわれわれ  
が中心となつてこの解決をはかりた  
く、その結果は総合的な、水質汚濁を  
どう処理するかという立法行為に触れ  
ていかなければならぬと覚悟をいたし  
た次第でございます。しかしこの点  
は、ただいまお答えを申し上げており  
ますように今後各省の調整をはかつ  
て、総合的な觀点から強力にこの問題  
を推進して参りたい、かように考え  
ておる次第でございます。

て、関係方面を説得し得るだけの共同態勢を作る必要があると思うのであります。これにつきまして今ばく然とした御答弁があつたのでありまするが、厚生省として水質汚濁防止という問題につきまして、たとえば、どのような共同態勢を作つてこの問題を処理していくかれるのか。今の状態ですと、たゞばく然と今後そういう問題について各省間の連絡をはかつてやつていきたいのだといふことがあつたのでありまするが、これははつきり申すならば公私水汚濁防止委員会というものを作つてやつていかなければ、水源保護の問題は重大な、とても切迫した問題でありますので、法的にこれは処置しなければならぬ問題でもあると考えるわけであります。これらにつきまして厚生省としてお考えになつて、今後はこういうような要綱によつてこの問題は進めたいきたいのだというような具体策がおきになるのじやないかと思うのです。この際はつきりとの委員会で見解の表明を願いたいと思います。

○鈴木政府委員 この問題はきわめて重大な問題でござります。現に私ども

の手元におきまして、関係各省の間で委員会を設けまつていろいろ検討しておる次第でございます。今後どうす

るかという問題でござりますが、私どもいたしましては、現在水の汚染のほかに空氣の汚染という問題がきわめて重大化いたしております。一方水の汚染の問題が、ただいまの御指摘

のある通りであります。そこで私どもいたしましては、今後は生活環境を

立体的に立めまして、空氣の汚染並びに水の汚染ということを総合的に考慮まして、この両者の間には相互関連がござりますので、この生活環境の汚染をいかにして防止するかという一

元的な対策を講じまして、これによつてできれば総合的な立法措置を講じて、この問題を解決して参りたいと考

えています。なお空氣汚染と水の汚染とは技術的にも切り離せない面が多い

う、かように考えておる次第でござります。

○鈴木委員長 八田さん、労働大臣がお見えになりましたから、あなたの御質問はあとに保留願えませんか。

○八田委員 保留します。

○鈴木委員長 次に労使関係に関する件につきまして調査を進めます。発言の通告がありますのでこれを許します。滝井義信君。

○滝井委員 水道法の審議中に緊急に労働大臣においていただいて、非常に多事中恐縮に存じましたが、実は今月の三日に名古屋で大臣が談話をお表されました。その談話の波紋が各界に相

て大きな影響を与えておるようでござります。従つてその大臣の談話の真意

をこの際お聞きしておくことが必要であります。従つてその大臣の談話の真意

の意見として述べたにすぎない

ことがありますけれどもそれは当時立ち合いました新聞記者も出席しておりますから間違ひはない。私は自分の個人の意見として情報をお伝えたにすぎない

で申し上げたのであります。新聞紙によつては決定事項のように出でるの

のがありますけれどもそれは当時立ち合いました新聞記者も出席しておりますから間違ひはない。私は自分の個人の意見として情報をお伝えたにすぎない

で申し上げたのであります。新聞紙によつては決定事項ではないけれども、私はそういうふうに感じたものであります。

○滝井委員 政府の決定事項ではないことは政府の決定事項ではないけれども、私は責任を持ちます

けれども、労働大臣がそういう工合に考えたということになれば、労働大臣

は公労法の担当大臣であります。従つてあなたがこう考えたということは即そのまま岸内閣の一つの大きな方針になる可能性もあるし、いわばオリエンテーション、指南方を發揮する要素にもなるわけです。従つて単に親し

い記者に個人的にやつたのであって、他意はなかつたといふことにはならない

ことになるわけです。これらあたり困難なことになるわけです。こうして、何と申しますか、閣内が重要なこと

の公企業体である労組の行為に対する対処の仕方が違つてきているということになるわけです。こういう点は公労法担当大臣としては、それぞれ担当の大

臣と十分打ち合せをして、慎重に、個人の意見でも、やらなければならぬと

思つてます。そういう点は運輸大臣な

いふことは遺憾であるなら遺憾であるといふことを明白にする必要があります。そういうことを明確にすることを願つたわけ

です。運輸大臣の御意見をお聞きしたい、人の意見としては労働大臣という冠詞が上についておるためになかなか大き

な波紋を及ぼしておると思うのです。そういう点大臣はおれの個人の考え方ことで内閣の方針ではないので遺憾ではなかつたと考

えます。そこらあたりをもう少し

○松浦国務大臣 私は、先ほども申し上げましたように、個人の意見として申し述べるについては、公労法を尊奉することが必要であると思います。公労法に違反があれば公労法によつてこれを処理するということは必要なことでありますから、そういう意味において申し上げたのであります。あのときは、近所に運輸大臣も郵政大臣もおられませんから相談する余裕はもちろんありません。また閣議の決定した事項でもありません。けれども責任は私は持つつもりであります。自分が個人の意見として述べましても、公労法を守る立場にいるのでありますから責任は持つつもりであります。

○荒井委員 正しい労働慣行を作るために政府も仲裁裁定を忠実に実施していくんだ、労働組合も違法な争議をやめよう、こういう趣前を今までとつてきただけです。今回仲裁裁定についても、政府側にもこれの解釈については疑惑があり、公社関係の労組にもなお疑惑があるって、昨日かきょうの新聞にも出ているように、仲裁委員会に再度質問を出して回答をもらっているというような事態もあるわけです。こういう事態で仲裁裁定を政府が忠実に実施したかどうかということについて仲裁委員会の委員長の藤林さんの意見を聞いてもきわめてあいまいのこととしている。一方の労働組合も、仲裁裁定について政府の行なつてある今回のものは完全なものではないという認識、特に第二次確定に対する三分の一の差し引きなんというものは非常に問題があ

るところなんです。少くとも法團國家において公労法で調停なり仲裁の制度をきめ、そして争議権を剥奪をしておる現段階においては、処分だけを一方的に強く打ち出して、政府が誠意をもってそれをやるという態度に、少くとも客観的に公平な第三者から見た場合に欠けるところがあるという状態における仲裁裁定の問題に対する私の質問に対して大臣は、現在の公社というものはだらしがない。第一次ないし第二次と、世間のいうようなやみを作ったことは全く公社がだらしがない。第一次的には公社の責任だ、第二次的には政府自身の責任であるということを明白に御聲明になつた。そうしますと今の段階で労働組合についてはこれこれの処分をするんだということをお出しになつた。大臣は、個人の考え方でよろしいが、公社と政府の責任は一体どういう工合にとるか、これを一つ、個人の意見を公器に発表されたのですから大臣の御所見をこの際ますね聞きしておきたいと思います。

○鷹井委員 今回の仲裁裁定は完全実施である、そう大臣が確信をされておる。与えるものは完全に与えるから従つて違法のことをやつた者は身をもつてそれを償え、これは大臣の個人的な御意見として名古屋でもそういう方針を御発表になつたと思うのです。

ところがあなたは先日のこの社会労働委員会で、とにかくそういうやみ縛りなど何かというものを出すような形になつた第一次的な責任といふものは、ぼやぼやしておる公社自身にあるといふことを御説明になつた。しかも公社労働組合が約束したものについて、大藏当局等の強い圧力があつたか何か知りませんが、政府部内の関係で国鉄当局が二十三日に払うべきものを払わなかつたという事態も起つておるわけであります。従つて不当な混亂の起つた原因は、大臣が明白に御説明になつたように、国鉄当局にも、それからそういう事態を国鉄当局に起さしめた政府当局にも責任があつたということです。従つて法は万人に對して平等でなくてはならぬ。労働組合であろうと政府であろうと公社当局であろうと平等です。そういう事態を起さしめるに至つた公社なり電電なり郵政の処罰をやるのだという構想をお述べになつたからには、中正立場にある松浦労働大臣としては、一体どういう工合に方針をおとりになるのかということなんですね。やはり経営者にあると思います。そ

の経営者を監督する立場にある政府の責任は、国民の代表として国民の財産を預かっているのですから、それに対する責任はあると思いますが、第一次責任者は公社であると私は思うのです。もちろん第二次責任は公社を監督する政府にあるだろうと思うのです。そこで今お問い合わせになった問題、そういうやみ縫合とのことです。あなたのお問い合わせにならうとするところは十五日の日のことだとと思うのです。十五日の日にそういうことを約束したのではないか、こう言うのを知らないのです。どういうことが國鉄当局と労働組合との間になされたか、私はそれを聞いておりません。

○滝井委員　どうも大臣は少し私の質問を誤解をされておる。先般そういうやみ給与を作った第一の責任は公社にあるのだ、ざるで水をすくうようなやり方をやつたらこれはかなわぬ、こういう無能な公社はけしからぬということをここで御説明になつて、第一次の責任は公社にあるということをはつきり言わせておる。ところがそういうのを公然とお出しになつた公社がおるからこそ、労働組合は正当にもらつたものだと心得ておつた。それを今までなつてから正当じゃないやみだと言わられるから、労働組合は立腹をする。立腹をする結果がやはり争議行為の類似なものなのになつて現われてきておる、こういうことです。従つてますむとを正さなければならぬ。労働組合について一方的に処罰をしなければならぬということを個人的な見解で言われ

で公式な立場で、労働組合のことは、個人的な意見はよく新聞で発表されいましたから第一次の責任のある公社と政府の責任はどういう責任があるか、私の意見たいのは、公労法の担当大臣として労働大臣はどういう要請をするかと云ふことです。大臣は公社と政府の責任は何もありませんといってほおかるりしていくことは許されません。ほおかるりしても前とうしろはあいておりません。前とうしろは風が当る。その前とうしろの労働組合にだけ風を当てて、自分の両手おだけ暖かいという気持ちでは困ります。ですからほおかるりをぬいで、両手おの状態を一つお示し願いたい。こういうことです。顔といふものはほおかぶりをとらなければほんとうのところはわからない。だから松浦労働大臣は真正正銘のことだら、公労法担当大臣として公社と政府の責任をどう要請されるのか、これを明白にしていただきたい。

○松浦國務大臣 私が述べたことは簡単なことを述べただけであつて、あの

○松浦國務大臣 私が述べたことは簡単なことを述べただけであって、あの新聞の全体を私は責任を持たない。  
○滝井委員 大臣今になつてそういうことを——これはさいせん確信を持つてお述べになつたということを御言明

になつてゐる。いいですか。少くとも  
与えるものは十分政府は与えたのだ。  
だから争議なんかやつたものは身をもつて責任を持たなければいかぬといふことを御言明になつてゐるのであります。個人のことは尋ねる必要はないと思うのですが、大臣の見解として、公労法担当の責任者としての立場として、名古屋は一応よしにしてもけつこうだと思うのです。今第一次、第二次の責任については十分調べて後日答弁をするということになりました。そうすると、大臣は三公社、五現業関係の労働組合のとつた行為については一体どういう見解をお持ちになつておられるか、その処分方針と申しますが、公労法担当の大臣としてこれは当然お持ちになつておられるはずですから、それを一つ明白にして下さい。

○松浦國務大臣 それは各經營者といいますか、三公社、五現業の当事者が公労法というもののさしに照らして一つの犯罪について考えるだろうと思いますが、私はその担当大臣として認めたものはないとは言えないと思いまますから、ああいう事態が起つたのだから、その結論は出してもらいたいということを強く希望するものであります。

これが申さない、そこで一つ自主的にやったと思っているのだから、何か適当なことをやつてもらいたいということなんですか。

○松浦國務大臣 公労法に違反した者をさばくということはその当事者において行われると思いますが、私としては違反しないということを言い切れないので。でありますから相当なものがあの処罰規定に照らせば問題になるだろう、それはやはり早期解決すべきだと思うのです。いつまでもじりじりやつておくのは処罰される方も困るだろうし、国民の方も困るだろうと思いますから、早期解決は望ましい。けれどもその内容について、これは雑談といろいろ話したのですけれども、それは何十人どうということとは私どもにはわかりません。

○滝井委員 大臣がそういう堅い気持で言われておることと、世間に新聞で与えた影響とは非常に違つておることだけは、大臣、御認識をしておいていただきたいかぬのです。

そこで私、これで質問をやめますが、最近政府の労働政策というものの流れを私じつと見ていて――私、労働問題はしろうとです、しろうとは案外びつとくるものなのです、しろうとの私が見て、まず政府の労働政策は非常に反動的になつてきているという感じがするということです。私は率直に申し上げてみます。それはまず第二に国家公務員の給与の改訂を通じて職階制を打ち出す過程の中、国家公務

いうものをどけてしまおうという傾向をいたどつておるということを言えれば書きません。したがつて、このように定冠詞をつけるならば、松浦勞政というものが非常な反動的な傾向をあいつ談を名古屋で発表するのです。水島の羽音で驚くということわざがござります。そういう非常に反動的な學政が行われようとしておるときに、あなたが水をさすことになるのです。あいつものせやれば、羽音に驚くわけではありませんが、事態は重大だという考え方をもつてますます労使間のよき慣行にあなたが水をさすことになるのです。労働問題に対して一番日本で権威があるとされる、しかもサービス的な官序でなければならない労働省が何か労働争議を煽動している省になつてゐるのであります。現実は鎮諭する省ではない。こういふ点今後やはり労働大臣の発言あるいは行動については慎重にやつていただきたいと思うのです。それについていふと、今言つたように岸内閣の労働政策は今まで反動的な傾向をとつておるといふこと、しかも労働大臣の発言といふものが慎重を欠いておるということ、こういう二点について、労働問題にいらっしゃとの私はそういう感じがするのですが、その点について、大臣から一つ、そういうことがないならないといふことを明白に御言明を願つて、今後この労働問題に対する松浦労政の推進の方針なりを、あわせて一つ鮮明にしていただきたいと思います。

それで、國民にあれだけの迷惑がかかるもの、それを責任者を出すなどといふ行動も私はおかしいと思うのです。されど、ただのことを國民の前に起して、しかもりっぱな法律の上に行動して、いふ人たちが、責任者を出すなどというのはおかしいと思う。もう一つは懇諤がかかるかやらぬかわかりませんけれども、もし多量に職員及び行政措置をとるならば、これに対する反対ストを必ずやるということを声明するのもおかしいと思うのです。そうなってくると法律違反があるのだかわからなくなってしまう。法治国としては当然なした罪はその人の身をもつて償うべきである。これについて政府のことも御批評がございますが、私はその権限がないから、いろいろ調べますけれども、政府の部内でも法を犯した者があるならば、やはり法に照らして処分すべきと思うのです。そうでなければどうぞおれたちのやったことは政府が悪いからやったのだ、だからその争議行為に対する違反行為があつても、これは政府よりも、その方がむしろ國民を害し、國民の信託にそむく方向ではないかと思うのです。そういうこともやれ罰してはならぬ、もしするならわれわれはもう一ベンストライキをやるといふことを指導し、扇動し、あの法を犯した人があつたならば、これはやれりその身をもつて責任を背負つてもらいたいのです。ほんとうにそむくこと

ストライキをやるということを堂々と世の中に言われること、それ自体が世を惑わし、それこそ反動ではないかと思うのです。私どもは堂々とそれに対しても闘つていかなければならぬ。今あなたのおっしゃるように政府が反動、政府が反動、何でも政府が悪いのでは、人民の方には全然悪いことはないという考え方方はおかしいと思う。どちらにおいても法を誤ったものがあるならば、堂々と处罚していくことが法治国の任務だと思うのです。ということを私は聲明しておきます。

よ、ですから人民の方にやいばを貰ふ前に、まずみずから内部を反省して脚下照顧して、それから人民の側を見るということが労働大臣の立場だと思うのです。だから労働組合のことばかり——労働省というものは労働組合を育成強化していくところ、サービス省です。労働組合にもよく言つてかせます。だから政府の内部も十分省をして両々反省をすればこういうことは起らないのです。そういう点を私は要望して私の質問を終ります。

○下平委員長 下平君。

○下平委員 正しい労使の慣行を打立てようという今までの政府の言ひ等については、私どもも賛成であります。戦後組合運動が活発になって參ましているいろいろの運動が展開されたりますけれども、まだまだほんとうに正しい意味の労使の慣行ができるといつ思うわけであります。そういう意味において、いろいろの問題が起るで私は、今の自由民主党の内閣の中もきわめて進歩的だと言われる松浦さんが労働大臣になられましたので、はそれとなく正しい慣行を立てるもと期待をいたしたわけであります。が、今の質問にもありました通り、第一に正しい慣行を立てるためには、正しい労使の慣行を立てる個人かどうか知りません、私は個人的だと思つております。その一つの理由は、必ず第一に正しい慣行を立てるため公労法上の仲裁裁定を政府が実施す

ばとしをとる。この二つのが助けになると思うのです。その仲裁の予算案、政府が出してあるのは労働者の中においても、直接これを審議している国会においても結論が出ていない、完全実施ではない不完全だ、いや完全だという論争が行われている最中でありますので、それらの最中に事もあるうに労働者の一方的な首切りを何百人するというような発表をされたことは、これは松浦さんの真意がどこにあつたか存じませんけれども、正しい慣行を打ち立てようとしてみんなが努力している最中の、特に担当大臣の発言としては私はきわめて遺憾ではなかつたかと思うのですが、この点について大臣の御所見はいかがでありますか。

○松浦国務大臣　先ほども事情を申しましたように、一応発表は済んで雑談の中に言つておつたことがついに出たのですが、それは何であろうと私が話したことですから責任を持ちます。それでそれはよくなかったと思ひます。

決定のときに出る方がいいと思つたのですが、結局はどういうことになつてしまつたのですから責任は私は持ちますけれども、私個人でその場に考えたことであつて、何も用意して言つたことではないのです。その軽率であったことについては責任を持ちます。

○下平委員　大臣からこの三日の発表は軽率であった、遺憾であったという御所見の發表がありましたので、私はこれ以上意見を申し上げませんけれども、何といたしましてもこれだけ新聞に出まして非常にいろいろな方面に影

そこでもう少し大臣の所見を伺つておきたいと思うのですが、国鉄あるいは公社関係の争議というものがなぜ一体このように深刻になつてきているか、問題は、大臣は今回の仲裁裁定について政府は政府の判断で完全実施という判断に基いて予算を提出しているからこれでよろしいのだ、こういう見解をとつておられますけれども、百歩譲つて今度出された裁定実施の予算案が完全だといったとしても、それだけで実は正しい労使の慣行はでき上つていかない。なぜかといいますと、この公共企業体関係の毎回の争議の中には、一番大きなものは不信行為が残っているのです。今は百歩譲つて実施していたただいたけれども、従来はなかなか実施されてこなかつたという過去の不信行為というものが非常に根強く残っているのです。この過去における不信行為を何らかの形でこれから払拭をしていかなければ、單に今回一回だけの実施で、これですべての慣行ができ上つた、こういうわけには参らないと思うのです。そういう点についての大臣の御所見を伺つておきたいと思います。

おりますから、そういう場合が起り得ると思うのです。今度は幸いにしてあれだけの大きな財源を見出すことができたのであります、これが逆に增收の場合には、やはり裁定されてもそのままのめないようなことが起り得るかもしないと思うのです。従来はできることが大体実施されておると思います。それで残りの完全実施できなかつたのはやはりそれぞの財政上の問題、資金上の問題があつて、裁定はされたけれどもこれを行うことができなかつた、意見はあつても財政上できなかつたといふことは私はあつただらうと思うのですが、今回は自然増収もああいうふうにありますし、また国鉄、電電、それの企業体の中においても彈力性がある状況でありますから補正予算の御協賛を得た、こういうことであろうと思ひます。今まで懸かつたと言えといつても、そのときの状況はそういう状況が災いしてやりたくてもできなかつたのじやないか、私はこういうふうに思うのです。

形でなくて、労使の間というものは労使の間ににおけるいろいろの申し合せなり労使の間の慣行なりそういうもののが十分に尊重されていく、ここに一番大きな慣行の重点があると思うのです。今回もそうでありますと、従来特に裁定実施の過程におきましても労使の間における慣行、労使の間における協約、協定、こういうものを政府は高い一方的な立場に立つて、どうにでもおれの力でできるんだ、こういう考え方方が支配的に出ておると思うのです。そういうところに今後の労使の慣行を打ち立てるための大きな問題点があると思います。たとえてみますと、先ほど滝井さんが処分の問題で言いましたけれども、今回の裁定の問題について五百二十円の三分の一を引くか引かないかというような問題、これなんかにも端的に政府の考え方が現われておると思うのです。これはやみ給与ということをあなたは言いましたけれども、やみという表現はこれはまずいということをでこの前の委員会で言明されておりましたが、やみという表現はやめてもらいたいと思います。五百二十円をもう一度、その他の政府が閲知しないといふところの給与の実態も、これをせんじ詰めていければ、公勞法なりあるいは日鉄法なりそれぞの法律に基いて、運輸大臣の承認なり大蔵大臣の協議なりもろもろの所定の法的な手続がとられて承認されておる給与であります。言いかえれば、労使間において認められた協定というものが政府の承認によつて実施をされておるお金なんです。これを今回そういうものは認めないと

うような態度には、端的に今言った学  
使間の話し合いの上に何か特権的な立場  
在で政府があるんだというふうな考え方  
が依然として残つておるような気がする。  
こういう考え方を払拭をしてほんとうに  
とうに労使の間の協定、協約という形  
の尊重していくと、いう考え方かな  
れば、依然として、裁定が実施をされ  
ても、今後に問題が残りますが、労使  
の間の協約、協定なり、あるいは慣行  
なりといふものを十分尊重していくと  
いう考え方を明確にここでお答えをい  
ただきたいと思います。

○松浦國務大臣 私は、労使の団交  
は、それぞれの法律で許された権限にお  
のでありますから、その権限範囲にお  
いて決定せられた問題は、これはやは  
り尊重すべきだと思います。それであ  
なければ、労使のよき慣行はできない  
と思います。けれども、それについてい  
て大藏大臣なりあるいはその他の関係に  
承認を得なければならぬというような  
場合があるものは、やはり承認を得べき  
であると思います。しかし、そういう  
う手続をとつて決定しておるものは、  
債権が確定したのですから、確定した  
債権を政治的に動かすということはよ  
くないと思います。

○下平委員 それから、多少前の質問  
と重複するかもしませんけれども、  
正しい慣行を打ち立てていく、あるいは  
は公労法を守るという立場から、公労  
法に基いて今回の問題のもろもろの処  
置をしていく、こういう立場に立ちます  
と、当然に、先ほど申しましたよ  
く、公社あるいは政府の責任とい  
う点も十分出てくるわけあります。先ほど  
ど労働大臣は、労働組合が間違ったこ  
とをやつたとか、労働組合がいうこと

を聞かぬから労働組合の処分をやるのも事をしてゐるわけじゃないわけであつります。国鉄労働組合なり公労協の労働組合の諸君の直接の相手といふものでは、公社であります。もし公社と労働組合の間において交渉されたり締結をされたり、そういうことがいけないということになるとするならば、まさか第一に労働者を処分するという形をとるのでなくて、自分が監督をしていた責任のある公社の立場というものをさせず責めて、その後に労働組合に当つていくという形の方が、正しい行き方だと思ひます。大臣は、今回の問題については、公社にも十分責任がある、経営の第一線にある公社の責任は当然だ、こうおっしゃつておられます。労働組合はその公社と交渉している。あなたと交渉しているわけじゃないのです。もし今回の問題で公社にも責任あるとするとなるならば、まずその公社の責任というものを究明をして、それ相応の処分なりあるいは改善の方法なりして、いうものを出して、その後に労働組合に手をつけるという方が、これは公労法からいましても、一般的の労働法からいましても、正しいやり方でないでないですか、その点はどうなんでしょう。

なつておるから、だれかやつぱり責  
者が出なければしようがないと思う  
です。しかしながら、労使の関係の  
約があるじゃないか、その協約違反  
あるじゃないかという問題は、先ほ  
も御指摘ありましたから、十分調  
いたしまして、どの点が法律違反  
なつておるか、どの点がどうかとい  
ことを十分調査いたしまして、次の  
会にそれを明らかにいたしたいと思  
ます。

○下平委員 私の考え方を言えば、  
ういう問題がますます先にやらるべ  
問題だと思います。順序を誤まっ  
いると思うのです。さつき大臣は、  
労協が、処分が出ればまた反対闘争  
やるということが非常にいけないと  
こう言いましたけれども、大臣の言  
っている内容を見ても、この処分そのく  
のは、大体大臣が決定するものじゃ  
いと思うのですね。公労法上國鉄綱  
なり、あるいは政府といたしまし  
も、担当の運輸大臣、こういうもろ  
ろの手続を経て、そうして処分なり  
いうものが決定されるのですが、そ  
らの人と何の連絡もなく、それらの  
とと全然関係なしに、大臣がこうい  
た放言をするというところにも問題  
あると思うのです。問題の解決の条  
といいますか、慣行を作っていく順序  
というものが、多少狂っているよう  
気がする。簡単にできる労働者の処  
だけは発表してしまい、少し手の混  
だ方あるいは責任がひょっとすると  
閣の方へかぶつてくる、政府の方へ  
るような責任の問題は、少しばやか  
ておけという解決の方法では、ほん  
うの正しい解決慣行は立てていけな  
と思います。私はまず公社の責任、こ

社がどこに欠陥があるかという問題明確にして、その後に組合の処分なう労働者の処分という方向へいくといふ方が正しいと思うのですが、その点どうですか。

○松浦国務大臣 一番世の中で問題になつたのは、二十三日のストライキあります。その原因を究明すると、か約束しておった業績手当というものを、あるところではもう給料袋までれておつたけれども、それを引つぱり出して入れないのだ——結果から見れば三時間くらい出すのがおくれたのです。それだからストライキをやつたのだ、皆さんのおつしやるのはこうしたことなんです。だからおれの方は違つてないのだ、政府の方が動機を作つたからというが、しかしかしりんつの犯罪を犯す場合に、なぐるといふのは殺すとかいう場合に、こういふ原因があつたから殺したといふことは、情状酌量にはなるけれども、それはなくならないと私は思うのであります。だから犯した方もまずやつたらいいじやないです。そこでその次はおつしやるようなことがあつたなれば、どこまで権限があるかわかりませんけれども、調べて、それで政府側方に罪があるならば、その責任の地位に立っている人の責任をとらすべきと私は思うのであります。今そち先にやれとおつしやるけれども、これは二十三日の例をとるならば、政府支払わなかつた、だからやつたんだだから政府が悪いんだと言われるけれども、よつて起きた影響は国民全体を受けているのです。だから私はやり、情状酌量にはなるが、罪は消えうと思います。でありますから、そ

順序を追ってやつていくべきだとこう思つております。

○下平委員 筋道としてはその通りであります。

私は二十三日

が、大臣がそういうことをおっしゃつたので、二十三日の質問をしようと思つます。

私は現場に行つておりまし

た。給料を支払うといって、庶務係が

給料袋を持つてきました。その給料袋の中には業績手当も給料もみな入つておる。それが命令がきて払えないから、こういうことがあります。そのときの労働者の実態はどうかといいますと、私はいなかの駅におきましたが、大体平均給与が一万二、三千円であります。いい給料の人が一万七、八千円、こういう人の生活の実態はどうかといいますと、給料日一週間前に現金といふものは一銭もないのです。そうしてその間の生活費はどうやつているかといえば、かけ、借金ですね。二十三日には給料が入るからそれで払うといふことでやつていて。給料はもらえないと思ったところが、給料もくれないと、それは手違いがあったのであります。それは手違いがあったのであります。そこで必然的に、あの二十三日の争議行為といいます。それは手違いがあったのであります。そこでは、中央競争委員会が発令をするとかしないとか、そういうことがなれば一切何もであります。だから特に労使という立場に立つならば、國鉄の経営者というものは無能力者だと私は思う。こういうのは無能力者だと私は思う。こういうふうに極言できる立場にあると思うの

支払うという約束が取りかわされていました。しかもその協約が当局の手配によつて、給料も業績手当もみんな入つてました。それで、二十三日の質問をしようと思つますが、私が現場に行つておりました。給料を支払うといつて、庶務係が

支払いを受け、あつちの借金もこつちの借金も返そうという労働者の立場になれば、自然発生的に出てくるのは

当然だと思う。だからそういう画一的問題点が残つてしまつ。こう考えるわ

けであります。まあ大臣も公社の方

も責任があるというお話をありますか

でもあります。まあ大臣も公社の方

治産者になつてきていると思うのであります。そこで公社の責任というものをだんだんせんじ詰めていくということになりますと、勢いこれは政府の意図、政府の責任という点がどうしてもここになります。

○松浦國務大臣 やはり争議全体を通じて公平に法律のものさしに当ててみるべきである、かように思つております。

○下平委員 最後に一点お伺いをした

いわけであります。先ほどから申

し上げております通り、大臣の答弁に

も責任があるというお話をありますか

でもあります。まあ大臣も公社の方

も責任があるというお話をありますか

二日の第三波の実力行使を取り上げる、三月二十三日の抜き打ちストは一応対象としない、こういう声明をされおります。が、これは間違いといつてあります。

○松浦國務大臣 やはり争議全体を通じて公平に法律のものさしに当ててみるべきである、かように思つております。

○下平委員 最後に一点お伺いをした

いわけであります。先ほどから申

し上げております通り、大臣の答弁に

も責任があるというお話をありますか

でもあります。まあ大臣も公社の方

も責任があるというお話をありますか

○下平委員 公労法を尊奉する、尊重する形から尊奉になつたのですが、これで大臣はほんとうに慣行を打ち立てるためには私どもせんじ詰めていくことになりますと、勢いこれは政府の意図、政府の責任という点がどうしてもここになります。

○松浦國務大臣 やはり争議全体を通じて公平に法律のものさしに当ててみるべきである、かように思つております。

○下平委員 最後に一点お伺いをした

いわけであります。先ほどから申

し上げております通り、大臣の答弁に

も責任があるというお話をありますか

でもあります。まあ大臣も公社の方

も責任があるというお話をありますか

でもあります。まあ大臣も公社の方</





るのです。そうでなければわれわれ政治家としての役割は勤まりませんよ。

いやいけませんよ。

す。しかしその一角に誤ったことが  
あるならばそれは直さなければならぬ

きときに払わなくて、そして労働者が

ます。

○横山委員 そんなことをおっしゃる  
ます。

それと同じように、今回の問題でも、

よう。原因を直すことが政治の要諦であることは私はよくわかつております。

と私は思つております。

ぬ、このどちらを高く評価すべきかということです。私ども政治家が語る部面は、目の前に起つてこよりが、そ

が、あの審議会としても、一応朝野の権威を集めて数ヶ月間かかるて、しかる戦後十一年の労働運動の歴史をもなが

で、とにかく汽車をとめた人間を首領が切ろうという觀点にもし立つておるとするならば、これはちよとお考えを直さなければいかぬと私は思う。政治家として一番大事なことは、目の前に起きた問題よりも、なぜそれが目の前の現われたかということがより私は重大な問題だと思う。そんなことは事務官僚にやらせておけばいい。われ

す。たかがとして現在起つたものを見  
無視するということもできないと思ひ  
ます。でありますから、私は歎息的な  
問題と恒久的な問題と並行していくべき  
きである。同時に今度の三公社五現業  
のあり方についても、やはり朝野を問  
わず虚心たんかに検討すべきである  
と思うのです。今のような権限を与え  
られないで、そうしてやみ給与だ、や  
み給与だなどといふのは、どうもうるさい

方に失態がないし、ということですけれども、いろいろお話をあつたからそういう申し上げたのですが、これは私どもは法律において処分し、犯罪者として取り扱われることはないと思う。しかししながら違法について、かりに責任をとつて辞職させるとかなんとかいう程度のものがあるかないかという点については、十分調査するといふことを

面に、目の前は走ったことよりも、その起る原因を探く追及しなければ、私どもは将来に対し戒めにするわけにはいかぬと思う。そのところが、あなたたは語感としては根本問題だとおっしゃりながら、さてさあ手始めとなると、目の前のことについて走りなさるのは、これはあなた一本心と手と少し離れてやせぬかと思ひます。

○松浦國務大臣 そういう考え方を持つておりますが、今まであつたからいい起つたからまた一つこれを作ろうといふことは、私は不見識ぎわまると思う。労働大臣として、どうしても公共企業体審議会を内閣に作る決意ですか。

われか国会で討論する機会はありませんやうなんよ。従つて今あなたがお話しになつた目の前に現わされたことだけでなくして、また現われた原因というものが公社と政府の間における協議が行われたか、行われなかつたか、行われて適法にしかもきちんとなつておつたとすれば、今度の予算案があのような形にはならないでしよう。そこが問題じやありますよ。

み縦与たなどいうような場合もあるしまた経営の内容についても、あれだけの財産を保管し、これを運営して、しかも国家の公器としてやっておることの内容については、審議会でも作って相当検討して、その検討の結果、労使とともによい慣行のできるよう方針とともにいくべきだと思う。今度ののような大きな犠牲を民族は受けたのですから、この大きな民族の犠牲は、災

でも何でもないと思う。言葉を短かくまとめておるのであつて、私はたゞ言つたのでそういう誤解があると思うのです。公共企業体の指導者として誤解をまつようなことがあるとするならば、これはやめてもらうなり、あるいははもつと犯罪をしようともわなければほんならぬこともあると思いますが、そういうことはないぢやないか。こういうことを言つたのであって、大きな犯罪

のあり方をよくこれから相談しようといふことにについては全然同感です。どちらの方に向いてお話をなさるか知りませんけれども、これは同感です。けれども松浦さん、もしそういう議論があるならば、あなたが新聞にも出していいらっしゃるよう、「この問題の跡始末としては国会終了後早急に公共企業体審議会を内閣につくり、公労法の改正

され答申されているものの内容は——  
これは非常に敏銳で起ることを予想して作られたかもしませんけれども、  
かりにそうであつても、今度起つた事  
態その他を相当な材料として内閣にお  
いてやはりやるべきであると確信して  
おります。

て調査する——私が追及したら、いや  
責任はないと思うとおっしゃる。それ  
じゃさうの義務が過ぎる。」やあり

いを転じて福となすような動機にすべきであるということについては私は同じ感です。基礎を直さないで、もとを直

○横山委員 何をもつて少さい犯罪、  
的なものはないじゃないか、こういう  
意味なんです。

問題と並行して抜本的な対策をたてたい方針である。」こういうことであるが、もうとっくに審議会というものが

○横山委員　重ねてお伺いしますが  
松浦労働大臣は公共企業体審議会を作  
る決意ですか。

ませんか。公社をどうする、政府内部の責任をどうするんですか。そこをあなたは確信と自信をもつてもらつとはつきり言つてもらわなければ困る。さつきあなたが答弁した印象は、あなたたちは勇断をもつて政府部内も公社もよつて起つた原因を謝正するのだ、こういうふうにみんなとつておる。前に話したまゝですね。国鉄もやろう、ほかの公社もやろう、そき言つたじやありませんか。それを私が追及したら、いや責任はありません、ないけれども、そんなにおっしゃるならやりましょう、これ

きないでどうして枝葉が茂るかという問題、それは同感です。しかしながら悪い部面が枝の一角にある場合に、やはりそのままにしておいたら、その病気が枝全体、木全体に及ぶから、少部分のばい菌を取ることはやはりやらないければなりません。しかし木が全体に繁榮するように、その基礎に肥料をやり、その管理を上手にして、木全体をよくするということについては並行していかなければならぬと思う。私はあなたのおっしゃるような基本的な問題についても直すということについては同感で

何をもって大きな犯罪かということについては私は大いに議論があると思う。あなたが私の説に同調してもらつて、目の前に起つたものよりも、より根源をつくべきであるというふうに同調されるならば、もしも国鉄公社と政府部内の格差に因する相談が内閣に行われておつたならばかかることはなかつた、もしも抜き打ちストについても、支払うべき約束の日に支払うといふ常識的に言い得られることだ。払うべき

てきて答申も出しているのです、あの答申を労働大臣としてもごらんになつて申を労働大臣としてはその答申をいるのです。政府としてはその答申をどうしようというのです。あの答申を全然かまわずに、もう一つ何か委員会とか審議会をお作りになつてやろうとするつもりですか、それとこれとの関連はどうなります。

○松浦國務大臣 従来のそういう資料がきておりますが、その上に、今度起つた内容をも十分材料として取り入れて、総合的にやはり検討してよりよいものにすべきであると思つております。

○横山委員 どうもきちんと確かめる  
と、あなたの言葉はあいまいになる  
のですが、これを結論的に申します  
と——私は松浦さんの松浦労政という  
ものについて、さきか苦言を呈したい  
と思います。

あなたたちは先ほどのいろいろなことを  
おっしゃいましたね。枝葉の中で悪い  
木はどうしても切らなければならぬ、  
こうおっしゃいました。それから処分  
を実際やるのは公社であるとおっしゃ

突き詰めてお話を聞く場合には、私が首切るのだとおっしゃる。ところが旅先で語ることは、あたかも労働大臣が全力をふるってこの処分に当るという印象を国民の中へばらまいておられるわけです。理屈を申せば、あなたはおそらく自分が首切るのじゃない、公社が首切るのだ、こうおっしゃるであらうけれども、さつくばらんにいつて、あなたはこの処分についてどの程度の決意との程度の責任をお持ちになるつもりですか。

○松浦国務大臣 公労法違反について  
は、やはり違反者がその責任を背負つてもらいたいということを強く思っております。でありますから、早く公労法が実行できるようにそれぞれの責任者に私は要望いたしたいのであります。

○横山委員 私の言いたいところは、松浦さんは労働大臣としていろいろ縦評とも御相談になり、各組合とも御相談になる。そして春闘を通じて明確になつてきましたことは、松浦さんは労働者のいわゆる春闘に身をもつてかまえる。労働省が公社当局を置いてきぼりにして、そうして先頭に立つてかまえる。処分はやるんだ、あるいは仲裁はこうだ、調停案はいけない、補正予算は出すんだ、こういうようにななが身をもつてかまえておられることです。

もう一つ裏をひんめくつて言うと、失礼な話だが、この間本委員会でも言つたように、労働省が目の前にあるけれども、実質は労働省はおらない。大蔵省がそのうしろで実際の仕事をし

今や厭然たるものですよ。そこでそのことを逆説的に言うならば、労働組合側から言うと、公社はあなたのおつり組織によるようだ禁治産者、無能力者であるから、松浦さんなり大蔵省がさういうようにかまえるならば、これは政府の力を相手にせざるを得ない、こういう現象になつておるのである。あなたはそれを一体お考えになつておるのでですか、お考えになつていないのでですか、一べん私は意見を聞きたいと思つておつた。もしも政府がまた労働省が中立的立場、サービス省としての立場を堅持するというのであるならば、このよくな方向にはなるまいと私は思う。けれども何をお考えになつておのか、新聞にはこういうよう堂々と出される。そして調停の段階においても仲裁の段階でも大手を振つてアドバルトを上げられる。あるいはイエス・ノーを言われる。首切りをやるとおつしやる。このことは松浦さんの労働政策として、公社と組合という団体交渉をあくまで名実ともに押し立てていく方向にいかれようとするのか、それとも公社がいろいろなことをやるから、この際公社は横におれ、労働政策についておれがやるというようにおやりになるのか、もうこの辺であなたははつきりしなければならぬときじやないか、私はそう思うのです。もしそうでないとしたならば、仲裁裁定は完全な問題です。賃金の問題ではなく、協約、協定についてはここであなたの手によつてしまふりんされる歴史を作つておる。これは五百二十円の問題

た。あなたは首を振つておられるわけぢやない。でも、謙虚に考えてみなさいよ。謙虚に考えたら、労働者が何を言つておるのかということに耳を傾けられたら、あなたはさうでないと言つても労働者はみんなさう思つておる。仲裁裁定は実施されたとあなたはおっしゃるけれども、かりに百歩譲つて実施されただとしても、仲裁裁定の財源の三割五分一です。それからその五百二十円は三年間ずつでつぶされることになるところで、あなたの仲裁裁定の尊重という言葉のインチキ性というものを労働者は言つておるのでですよ。そうしたところは解明しなければいけない。公労法の守り本尊としての立場を鮮明にしなければならぬ。しかしそれ以前に労働省が公社をそっちのけで、首切りの問題はお前にやらせるけれども、みんなおれの言うことを聞けというやり方をあなたがなざろうとしておることについて、一体松浦労政の本質は何かということを、私は一べん本質的な問題としてあなたにお伺いをしたい。

現在のわだかまりは一掃することができるであろう、かようにも思つておりますが、今の私の心境としてはやりたることは精一ぱいであります。しかしながら、御満足のいかないことは、はなはだ遺憾に思つておる次第であります。ほんとうの真意なんです。それはやつぱり三位一体の境地です。協同友愛の行き方です。そうでなければ、闘争の中に真理のあるという考え方はいけないといふ考へ方を私は持つております。従つてそれを行うためには、これでは私は政府と相談したのではない、あるいは政務調査会と相談したのではありませんけれども、少くともエアハルトのやつてているような政策はやらなければなりません。これは勤労者が額に汗して働くことがありますから、これがこの民族の発展であると考へ、あるいは使用者も得たる利潤をひとりで独占するというような考へ方は捨てて、労使がほんとうの協同友愛の氣持になってこの利潤の分配あるいは生産の報奨制あるいは経営の参加といふところはお互いに労使がいがみ合つてゐるところまでいかなければほんとうなところまでいかなければほんとうにはならぬと思うのです。ただ、今のところはお互いに労使がいがみ合つて力がつくでこゝう、こういう行き方は私はほんとうぢやないとと思うのです。けれども私は今そういうことを直ちにやることはできませんから、そういう気持の上に立つて努力はしておるけれども、皆さんから見るとばらばら何か大儀の態度に出る以外に私は道はないのです。諸君がいろいろ言わられるのですけれども、大臣の小使のように見えるでしょう。

れども、私は諸君くらいの気持は持っているのです。けれども今このワクの中にめられてどうすることもできまい。でありますから、私は大藏大臣の手先でもなければ、政府の手先でもない。一勞働大臣として、日本の労使問題の慣行がよりよくなるように努力をしているのです。けれども皆さんから見ならば、まるで足らぬところだらうで、そして問題にならぬじやないかとおしかりを受けても、私は精一ぱいやっているのです。

それから五百二十四円の問題は、いろいろ御議論がありますが、私の今の想いから申し上げますならば、かりに理論分配的な気持からもって見てても、その仲裁裁定というものは私は公平になつてゐると思います。五百二十四円になつてゐると思います。五百二十四円百七十円ずつ三年間にとつて、そして俗にいうああいうやみ給与といふようなものは残らぬようになり努力することを私はほんとうだと思うのです。私はこの点の点は自分の良心に恥じております。お前の言うことは言うことやることと違つておるじゃないかといつた指摘でありますけれども、私は五百十四円の中から百七十円をとったことは当然のことである、あの第一条の条件から見ればこれはプラス・アルファになつておると私は思つておりますから、そのことはエア・ハルトのような考え方をもつてやつておる政治に比べましても、あの行き方については無理はない、かようと思つております。

すか、そういう方向に行くのを黙る。こうおっしゃるのであるならば、今政府が全力を上げてアベック闘争などあるいはやみ給与で労使がどうのこうのとかいう点については、少し、感覚は違いますよ、違いますけれども、もう少し思い直されるところがあるのでないか、こう私は思うわけです。それで、これからあなたは私どもが何と言っても首を切る、こうおっしゃるわけですね。首を切ると、縦評初め各労働組合は、これは単に田鉄ばかりでなく全労働者に加えられた反撃だというふうに理解をしてそうして反対闘争をやる。それに対してあなたはこういう言葉をまた名古屋で言つておられる。「公労協は処分発表の翌々日に報復ストを強行することを決めているが、もしこれをやれば、また断固たる処分をやる。岸首相も以上述べたような強硬方針に全面的に同意している。」これは一体どうしたことなんでしょうか。これは政府があるいは公社が首を切る、それに対する労働者が黙つておれというつもりであります。労働者というものは、これは立場を変えての理解を願わなければならぬけれども、本質的に首切りが最終的な問題である。それに対して報復をやればあなたも報復をやる、またそれに対して非常に重大な問題を投げかけると思うのです。あなたが今大臣として、向うがうに見えてもこれからという印象が非であらうか、もう少し方法はないであらうか、こっちもやつてやるといふやうな言葉をお述べになるのはいかがばら、こっちもまたやつてやるといふやうな言葉をあります。

ろうか、かりに、どうしてもやらなければならぬにしても、事態を円満に持っていく方法を労働大臣としてはお考えになるべきではなかろうか。向うがやつたらこっちもやつてやる、さらにはやつたらまたやつてやる、こういう繰り返しをあなたが刺激をなさるといふことはいかがなものであろうか、こ

う私は思う。そこであなたに聞きたいのは、あなたは一体この処分に関連して今後当面の春闘をどういうふうに円満に解決しようとなさるのか、私はもちろん処分をしながらななどという立場であります。立場でされども、あなたがかりにやらなければならぬとしても、最後にやらなければならぬとしても、最後にはどういうふうにその事態を円満に解決したいと思うのか、繰り返し繰り返し、いつまでもやつているうちにやつてやる、まさかそういうことをあなたは本質とお考えになつてはいなかろう、その辺の解決策を、本委員会を通じてあなたの所信を明らかにされたらどうだらうかと思うのです。

○松浦国務大臣　それは縦評の方が先に、処分をすればやる、一日置いてやるぞということを言つていいものですから、こっちが言い出したのじゃないのですよ、向うがやらなければ別に何もする必要はない。でありますから、縦評の方がそう言わなければわれも福健にいきたいのです。ですけれども、法政国として多数の国民に迷惑をかけないようになります。ですから、向うがやるといえればこちらの方も黙つてそれではどうぞやって下さいといつてゐるわけにいかないのであります。

○松浦國務大臣 鈴木先生と岸綏理大臣がお会いになつたときには、立ち会つておりました。鈴木先生と岸綏理大臣がお会いになつたときには、立ち会つておりましたが、鈴木先生に対する誠意をもつて尊重するとはつきりおつしやつたけれども、今の処分の問題について、そういう希望はあつたが、岸綏理大臣は何ともおっしゃらなかつたのです。鈴木さんとそれから鈴木さんよりも淺沼さんが強く要望されましたけれども、それについては発言されませんでした。それから、そのことは申し上げておきました。従つて私どもは鈴木さんとの間の会見がこの春闘問題を解決する大きな点になつたことはもちろんわかります。けれどもそれをだらうといつて全然処分をせずにおくということは、これは法を治めるとして私はできぬと思うのです。それで私の心境は泣いて馬鹿を切るところに違えておつたならばやはりその責めは負うてもらうということを私が始めたのであるのは、私はサービス省としての責任からこれはやはり自分のかわりに子だけれども、間違っている部分にはその責めは背負つてもらう、こういう考え方の上に立つております。

○松浦國務大臣 予定は二十八日ごろ行きます。  
○横山委員 それは一体どういうおつりでありますか。  
重要ではあります。しかし春闘の問題もまた問題でありますから、強くは言いませんけれども、本来あなたが全責任をもってこの問題に当られるということ、労働大臣として処分者については政府が政治的立場を取らなければならぬと固く信じておるわけですが、しかしそれはそれなりに問題になつたことについては、お考え直しを願わなければならぬと固く信じておるわけですが、しかしそれはそれで、政府自体の立場として、責任は大臣として、春闘のあととの問題が大きくなつたことには私はいささか当を犯したものではないと思います。結論的に申し上げると、新聞で御発表になつたことが私はあなたの本心だと思うが、この本心というものは労働組合の政治闘争を逆に激昂させた結果になる、これがますね考え方頗りたい第一点です。

ている。こういう傾向というものは止めなければならぬ。もしその傾向が続くなれば、労働者、労働組合は公社を相手にせず、すべて政府を相手にするという傾向に好むと好まざるとにかかるわらずなつてしまふ。それがあなたがここできぜんたる態度でとめるべきである。

労働組合が経済闘争をするならば経済闘争の範囲でやれという日ごろの立場であるならば、それをこの際堅持すべきである。従つて処分の問題については、あくまで公社の自主性にゆだねて、そうしてあなたたちがやることは、公社の格差の生じた問題、あるいは政府内部において相談を受けておつて受けなかつたといつてしらを切る人たち、そういう人たちについて政府部内の問題を取り上げなければ、労働大臣としてのお役が勤まらぬのではないか、私はこう思うのです。

○藤本委員長 暫時休憩いたします。  
午後零時五十五分休憩

〔休憩後は開会に至らなかつた〕

まないのであります。

それから第三番目にあなたにお考え願いたいことは、仲裁裁定は実施したとおつしやる。そうしてあなたは労働大臣としておれが初めてだとおつしやる。おつしやるけれども、この仲裁裁定実施の際に隠れて今までの労働協約と労働協定というものが三年間かかってじゅうりんざれるという結果になる。これは本年九月初めころから来年度の予算の中でも大きくあなたに考えてもらわなければならぬことだと思う。将来のこととして善処するというふうに言つておるのでありますから、この問題については、さらに予算編成のときに重大な問題になりますから、これは一つ十分にお考えを願わなければなりません。

以上の希望を申し上げまして、労働大臣の慎重なる善処を私は要望してや